

---



---

# DIARIO MERCANTIL

## DE CADIZ

### DEL MIERCOLES 29 DE MARZO DE 1809.

---

*San Segundo.*

El Jubileo de las XL horas está en la Capilla de los Terceros de S. Francisco Descaizos por la Tercera Orden. Se manifiesta à las  $5\frac{1}{2}$  de la mañana y se oculta à las 6 de la tarde.

*Afecciones Astronómicas de hoy.*

Sale el Sol à las 5 h. 50' 27" y se pone à las 6 h. 09' 33"

Debe señalar el Relox al punto del medio dia las 12 h. 04' 56"

Disminuye la Equacion 18" 6" Lugar del Sol en la Ecliptica 00 S. 08.º 24' 48" Idem en la Equinocial en tiempo 00 h. 30' 54"

Es el 13 de la Luna. Sale à las 4 h. 08' tard. y se pone à la 4 h. 12' mad. del 30.

*Mareas en el centro del canal entre puntas y el caño del trocadero.*

Prim. baxa à las 6 h. 22' mañ. | Seg. baxa à las 6 h. 45' noche.

Prim. alta à las 12 h. 34' tard. | Seg. alta à las 12 h. 58' mad.

---

## A ZARAGOZA.

**Z**ARAGOZA destrozada por un asedio de dos meses, Zaragoza sin mas fortificacion que un debil parapeto, se halla sitiada nuevamente por un ejército numeroso, mandado por los mas expertos Generales, y engraido con el reciente triunfo de Tudela. La capital del Reyno acaba de ser ocupada por los franceses; todas nuestras provincias alarmadas; todos nuestros

ejércitos dispersos, sola, abandonada, sin esperanza de socorro, ¿qué le queda à Zaragoza? Su heroísmo. La señal está dada; los enemigos se avalanzan con la impetuosidad de un torrente; y ya el tirano contempla con sonrisa feroz el fácil triunfo que se le apresta. Todos los recursos del arte, todas las maniobras de una táctica osada, todos los arrejos de la bravura, y la desesperacion, son puestos en práctica para rendir à la heróyca Ciudad; el valor empero triunfa de la ferocidad, el entusiasmo de la disciplina, la serenidad de los héroes, de la temeridad de los vándalos. Cada dia nueva lucha, cada dia nuevas glorias para Zaragoza, nuevo destrozo y escarmiento en sus sitiadores. Las legiones se suceden à las legiones, como las olas à las olas; las unas impelen à las otras, y todas se estrellan contra el endeble valladar que las detiene. Mil veces los contrarios salvan tan débil obstáculo, y penetran en la Ciudad: las huestes se mezclan con las huestes, el guerrero con el guerrero, la sangre con la sangre, y el estallido del cañon, las explosiones de las minas, y el estruendo de los edificios que se desploman, no son bastantes à contener el escarmiento de los combatientes. Zaragoza, en fin, dá el exemplo de una plaza indefensa, resistiendo por cerca de tres meses à un ejército formidable; exemplo de imitacion y gloria para España, de envidia para la esclavizada Europa, de confusion para el tirano. La muerte solo podia vencer tanta constancia; y un contagio cruel entra à devastar lo que el hierro y las llamas perdonaron. Ya no quedan en Zaragoza sino moribundos y escombros; sobre moribundos y escombros pueden ya reynar los franceses. Tal es el triunfo que acaba de alcanzar Bonaparte.

Espanoles, si hay alguno entre vosotros, que al fixar sus ojos sobre la desierta Zaragoza no los sienta humedecerse en lágrimas, si no arroja un grito involuntario de indignacion contra el verdugo de este pueblo inocente, ah! que oculte de nosotros su vergüenza y envilecimiento. Jamas, jamas el destructor de Zaragoza reynará en el corazon de los Espanoles; jamas besar la mano teñida con la sangre de nuestros hermanos. Mas si el Cielo apiadado de tantos males nos concede el triunfar de nuestros enemigos, sobre las ruinas, sobre las gloriosas ruinas de Zaragoza ha de levantarse el trono augusto de nuestros Reyes. Allí la memoria de los Reyes constitucionales de Aragon les recordará sus deberes y nuestros derechos: allí se trazarán

las instituciones que nos han de hacer libres. Sí; los crímenes que han deshonrado nuestra corte, respetarán la Patria de los mártires de nuestra independencia.

### A L E R T A E S P A ñ A .

No deis oídos, Españoles leales, á las engañosas proclamas, decretos, ofrecimientos y promesas de nuestros enemigos que se publican en los periódicos de Madrid, pues sabe la Europa toda lo que de ellos se puede esperar. ¿Qué se pueden merecer las palabras del invasor de las naciones, y destructor de los tronos soberanos é independientes? ¿Qué podeis esperar del tirano, sin Dios ni conciencia, que con tan inaudita perfidia llamó á Bayona á nuestro legítimo Rey Fernando para darle un abrazo paternal, que fué el lazo con que le aprisionó alevosamente? El finge renunciaciones, cesiones y trasposos, ó las hace firmar con la fuerza ó la amenaza, para autorizarlas como voluntarias. Burlándose seriamente de la justicia y de la opinion de los hombres presentes y futuros, ha tratado la corona de España como una letra de cambio, aceptada, protestada y endosada á su favor.

Viene con la furia y saña de un conquistador, y quiere al mismo tiempo intitularse nuestro libertador, como si entrase á echarnos los Moros de España, ó si le hubiesemos llamado para redimirnos de alguna calamidad; no habiendo padecido otra que la que nos causa, y la que nos prepara con sus amenazas, y aun mas con sus falaces promesas. Nos trata como rebeldes, porque amamos y queremos obedecer á nuestro legítimo Rey, y no al intruso Josef, que nos envia hecho de su mano, escoltado de ejércitos facinerosos, para forzarnos á prestar juramentos falsos en los momentos del terror y ocupacion de los pueblos. Y el quebrantamiento, ó no cumplimiento de los pactos en que no intervino ni el corazon ni la razon, le dan pretextos para tratarnos como perjuros y revoltosos. ¿Que respondería este tirano, si á él se le tomase cuenta de los que ha violado?

No deis oídos á los escritos que con título de consejos, avisos y desengaños patrióticos, esparce el intruso gobierno francés en boca de Españoles zelosos y amantes de España, que se imprimen y publican en la cautiva Villa de Madrid: son asechanzas inventadas por nuestros enemigos para alucinaros, ó hacerlos vacilar en el odio que les teneis jurado; ó son papeles in-

sidiosos de indignos compatriotas vuestros, pagados por el enemigo; ó de viles aduladores que esperan medrar por este infame camino; y tambien de escritores que se han quedado gustosos en Madrid para poder ahora manifestar impunemente sus máximas y doctrinas antinacionales y antireligiosas, que hace años fomentaban en sus pechos hipócritas, y no pocas veces asomaban à sus labios. Les llegó ya la hora à estas almas africanas y enemigas de su patria de desahogar sus perversos sentimientos, con capa de predicar verdades políticas, para trastornar nuestros usos, costumbres y leyes, y regenerarnos como quiere su héroe Napoleon, y quieren ellos.

(Se concluirá.)

## NOTICIAS PARTICULARES DE CADIZ.

### A V I S O.

Debiéndose elaborar en esta Plaza el Vestuario para los Batallones de Reales Guardias Españolas, se previene à todos los oficiales de sastre que quieran emplearse en su hechura, que se les abonará el precio de 15 reales vellon por cada casaquilla sin solapas, segun en un todo à la que se enseñará de muestra, y para lo qual acudirán al almacén de paños frente al Teatro.

### VENTA.

Lo están los papeles siguientes. El Amante de la Religion y de la pública felicidad, à los Christianos Españoles = Municiones y demas pertrechos de guerra que ha conducido el Convoyn Ingles que entró en esta Plaza el 21 del corriente.

Se hallarán en la Oficina de este Periódico.

Cádiz 28 de Marzo de 1809.

Vs. Rs. Sepbre. 62. Mayo 63. Enero 65. Pocas operaciones.

CON REAL PERMISO.

Por Don Nicolas Gomez de Requena, Impresor del Gobierno,  
Plazuela de las Tablas.